

# El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 12.

Mahón, lunes, 22 Agosto de 1892.

N.º 3.323

Precios de suscripción Ptas.  
En la isla un mes adelantado . . . 1'50  
En el resto de España, trimestre id. . . 5'00  
Ultramar y Extranjero lo que corresponda por aumento de franqueo.  
Número a selto 10 céntimos.

Precio de los anuncios Ptas.  
En la cuarta plana cada línea de publicación diaria . . . 0'10  
Rebaja proporcionada al núm. de inserciones.  
Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

## El negocio

(Estudio social)

El socorrido arte de apropiarse de lo ajeno, contra la voluntad de su dueño, se eleva a la más remota antigüedad. En su infancia fué solo un despreciable oficio tosco, inculto, bárbaro; pero andando los tiempos fué perfeccionándose maravillosamente, trocose en provechosa industria y se elevó después a la categoría de arte.

Los primeros que lo ejercieron montaron sus talleres en los caminos, al aire libre, mostrando su preferencia por las encrucijadas y las más apartadas veredas. Escamados respecto al éxito que podría tener, dudosos de como sería recibido, y siendo por otra parte hombres rudos y feroces, quisieron hacer sus ensayos en lugares abiertos y espaciosos, donde no hubiera más que caminantes, y donde a mal venir pudiera ponerse mucha tierra de por medio.

Grandes contratiempos hubo de sufrir, y los que se dedicaban al oficio, si bien reportaban pingües ganancias, solían perder hasta el pellejo, que es todo lo que se puede perder.

El común de los hombres, como si dijéramos la sociedad, tomó ojeriza al oficio y a los que lo ejercían, hasta anatematizar al que y poner fuera de la ley a los otros ¿pero qué si quieres? Eran tantos los beneficios que excitaban la codicia; y además tenía unos poderosos auxiliares en las guerras. Es seguro que si no hubiera sido por las guerras, el oficio de robar no hubiera adquirido tamañas proporciones.

Más sea de esto lo que se fuere, de los campos pasó el oficio a las ciudades, y los que lo ejercían a la clase de industriales, pues vino en ayuda del robo algo más que el trabajo mecánico de las manos y el recurso de la fuerza bruta.

Siempre fué una mejora; podía un prójimo quedarse sin camisa, pero tenía veinte probabilidades contra una de conservar intacta la piel.

Interminable sería citar los nombres de los industriales que más se distinguieron en la larga serie de los tiempos en esto de apropiarse lo de otro, con la mayor habilidad, sutileza e ingenio que puede darse.

Sin embargo, no estaba la industria exenta de peligros, y a pesar de que existían agencias industriales que contaban con elementos y favorecedores de la asociación, ello es lo cierto que las casas de poco pan rebotaban de aprendices, que los presidios estaban atestados de oficiales, y que más de un maestro llegaba a verse allá, bien alto, colgado del pescuezo, ó bien sujeto del mismo con un tornillo a un grueso palo.

Contratiempos eran estos desagradables, preciso es confesarlo, y contra los cuales era menester prevenirse. La industria había progresado, y aunque cada vez era mayor el número de los que a ella se dedicaban, llevándole nuevos secretos y maravillosos descubrimientos que la elevaban, no obstante, la sociedad seguía en sus trece, respecto al baldon que en principio había arrojado so-

bre ella; y esto era una fatalidad.

Discurriendo y más discurriendo se hubo de caer en la cuenta de que todo se reducía a una cuestión de palabras. Encontrar, pues, una que constituyera la del robo, era lo que se necesitaba. Y al fin se encontró y, lo que es mejor, sin que fuera menester inventarla.

Esta palabra, que había sido hasta entonces honrada y que en adelante iba a hacer oficio de tercera y de encubridora, era «Negocio.»

Púsose, pues, al servicio del arte de apoderarse de lo ajeno; llámose también en auxilio del mismo al espíritu de asociación, y desde entonces dormir pudieron tranquilos esa multitud de industriales, y de artistas también, ¿por qué no? que había venido llevando una vida de penalidades y riesgos.

¡Y qué cambio en las costumbres de los más! Y decimos de los más, porque no ha dejado de haberlos que, refractarios a los adelantos, han querido surgir el oficio como en sus primeros tiempos. Díganlo el «Pitero» y su gente.

¡Pero los más!... ¡Qué elegancia en sus maneras, qué finura en sus modales, cuánta distinción en su porte! El frac, la casaca galoneada, el guante, la pluma, el bufete, han sustituido a la zamarrilla, al capote, a las manos callosas, al puñal y al trabuco.

El antiguo y grosero oficio se hallaba simbolizado en estas expresivas palabras: Sierra Morena, Diego Corrientes.

El negocio, a uso del día, sintetizase en estas otras: privilegio, empréstito, contrata, indemnización, crédito, quiebra, transferencia, compañía, consejo de administración, prima, caciquismo.

¡Lo que puede una palabra! El robo... ¡horror, terror y furor! El ladrón... ¡muerte, sangre exterminio! ¡Qué asco allá, que asco! Guerra al robo y a los ladrones; que no quede uno para contarlo.

El negocio, ¡oh, el negocio! ¿Puede darse cosa más culta, más noble y más productiva que el negocio?

¿Quién no lo admite, quién no entra a participar de sus beneficios?

No es posible fijar ni menos desmenuzar cuanto abarca la palabra negocio, como cómplice y encubridora de la estafa, del robo. Es tan extenso ya el círculo en que se mueve, que se hace difícil distinguir el negocio verdadero del falso, el legal del ilegítimo. A la palabra negocio va a ser menester ponerse en guardia, revolver en mano, y rechazarlo en absoluto, sin tomarse siquiera el trabajo de examinar su calidad.

El negocio es el alma de la sociedad. Lo comprendemos; así como que también cada cual vaya a su negocio. La vida tiene exigencias que no pueden echarse a puerta ajena; pero ¿por qué no había de limitarse cada cual a hacer su negocio honrado, legítimo, justo? ¿Por qué haber tratado de ocultar con el negocio, lo que antes era simplemente el robo? Ciertamente que sólo por el afán de poseer lo ajeno, sin los riesgos que el oficio traía de suyo un principio.

En vez de la aversión que antes inspiraban los bandoleros, por el nuevo método se codean todos los ladrones, los

adulan, les dan las manos y hasta solicitan su protección. ¡Y cómo no, si tan difícil es distinguirlos, y sobre todo si la sociedad parece como que los abuelve merced al disfraz que han tomado! ¡Y cómo no, si de éstos los hay en las clases más elevadas, y si al negocio no se le puede hacer el asco que al robo! Porque la verdad es que el robo es simplemente robo, y el negocio podrá serlo, pero no siempre lo parece.

Cierto que la moral no entiende de distinciones ni sutilezas y robo siempre será todo lo mal adquirido, y ladrón todo aquel que esté disfrutando el bien de los otros, háyasele proporcionado por engaño, por astucia, por maña, por negocio, ó bien por la imposición y la fuerza.

Para consuelo y honor de los que viven en modestas poblaciones, bueno es consignar que el negocio, bajo el odioso aspecto que acabamos de estudiarle, donde más generalmente se desarrolla es en los grandes centros, sin que esto quiera decir que en las pequeñas localidades, y sobre todo en la clase de los caciques no pueda haber algún que otro caballero aficionado a vivir de lo ajeno y desplumar a los desdichados que gimen bajo sus garras.

Pero conste que en las capitales de importancia, en Madrid sobre todo, es donde a cada paso se encuentra uno de esos célebres «negociantes» que insultan a la honradez con la magnificencia de sus trenes, que miran desdeñosos y soberbios a los mismos a quienes arruinaron, y que para escarnio de la sociedad que los tolera, llevan las mas de las veces un blasón en la portezuela de su carruaje y una gran cruz en el pecho, en vez de llevar infamatoria marca en la frente y pesado grillote al pie.

ANTONIO LUIS CARRIÓN.

## Cuentos propios

### El ocio de los pecados

Con júbilo extraordinario se festejó en los Cielos la llegada de cierta gran pecadora arrepentida, muerta después de largas penitencias en olor de santidad.

Aguardabanla, de gala, las sagradas cohortes, en medio de una revoltosa turba de angelillos gordezuelos y mofletudos, que agitaban olorosos incensarios, ó repicaban argentinas campanillas. Cuando traspuso la puerta de oro de la Gloria, que guarda el querubín de la espada flamígera, el Señor se adelantó al encuentro de la santa y, recibéndola en su seno, le dijo:

—Deseo solemnizar este suceso concediéndote una gracia. Pídemelo que quieras.

—¿Qué más—repuso ella anonadada—que verme en presencia vuestra? Sin embargo, una cosa os demandaría si a tanto me atreviese.

—Cualquiera que sea, está otorgada. Te lo prometo.

—Pues bien, señor, os ruego que por espacio de un día permanezcan ociosos los pecados. Una tregua de veinticuatro horas en la perversidad universal.

—No es grano de anís lo que me pides—respondió el Eterno, sonriendo bondadosamente—pero te lo he ofrecido y se

cumplirá.

En efecto, llamando a Miguel, el valeroso arcángel encargado de guerrear con los espíritus de las tinieblas, y hecho a someter a los dragones de la culpa, le dió las órdenes necesarias. Después tomó a la santa de la mano, y conduciéndola a su trono, la sentó a su diestra.

Los nueve coros de las tres jerarquías cantaron: *hosanna, hosanna, hosanna!*

Tal fué la causa de que un día los pecados mortales se vieran reunidos para una holganza general en cierta región de los espacios.

El lugar donde se les confinara durante su corta proscripción de la tierra, era un rincón desierto y desolado, en los últimos límites de la vida, paraje límbico y neutral, aislado en el vacío que alumbraba la luz grisácea de un eterno crepúsculo, y abrumaba la pesantez de un silencio inalterable. Morada del perpetuo fastidio, mansión del aburrimiento infinito, aquel sitio era, entre el cielo y el infierno, como un *correcional* de la creación.

Allí se hallaban, pues, el día de mi cuento, dejando en paz a los hombres, los enemigos del alma secuestrados del mundo, que revuelven con sus fechorías; y allí bajó Dios en persona a cerciorarse del cumplimiento de su augustó decreto.

Venía en su carro de nubes tirado por los vientos, levantando polvo de estrellas por la Vía Láctea, en compañía de la santa, protagonista del suceso, y de un numeroso séquito de bienaventurados, vírgenes, doctores y patriarcas. Le escoltaban serafines, querubines y tronos, dominaciones, potestades y principados, con esplendor de deslumbrantes vestiduras y estrépito de angélica trompetaría.

Llegaba cansado, pues había descendido los siete círculos del cielo, por entre millares de mandos, todos los cuales le habían merecido una paternal ojeada, y de todos los cuales recibiera, a su paso, alguna reclamación, instancia ó queja.

Sin embargo, no bien se apareara, comenzó su revista, pareciendo mostrarse satisfecho.

Los servidores del demonio; vacantes en el ejercicio de su maléfico ministerio, ofrecían ciertamente aspecto singular.

Al borde de su lecho de brasas, la *Impureza*, rebozada con aire de súbita vergüenza en un manto obscuro, recataba contra la pared el lúbrico semblante y la cabeza desgredada. Con la punta del pie apartaba de sí el desceñido cinturón, emblema del vicio victorioso, y en una de sus manos dejaba apagarse, humeando, la tea voraz cuyo contacto prende en los seres el fuego maldito que consume la carne y calcina los huesos. En el humazo negro que se elevaba en espirales se retorcián y dislocaban con gestos y contorsiones lascivos las sombras de Lysistratas, Mesalinas, Cleopatras y Julias, mezcladas en ronda voluptuosa a Lovelaces y Tenorios. Pero esto ella sola veíalo, veíalo como en la angustia de una pesadilla dantesca.

No lejos, la *Gula* pralazada en los ojos la expresión de avidez insaciable, volvía espalda a la mesa del interrumpido banquete. No había soltado la copa, que pendía volcada entre sus dedos, y aún inyectaban su carroza los últimos hipos de una grosera risa pantagruélica; pero mostraba el disgusto de una insólita saciedad, contentiéndolo, a duras penas, la náusea del hartazgo. Libre y horro de sus seducciones, se hallaba por lo presente el linaje

humano. Hubiera ella renunciado en aquel punto un sitio en la cena de Baltasar ó en las bodas de Camacho, y en cuanto á sus devotos y clientes, Eliogábalo, Lúculo, Viterio, Miguel Escoto, el cardenal Borja, los más conspicuos tragones de la historia, hubieran ayunado, á la sazón, como anacoretas del yermo.

Tocaba el turno á la *Avaricia*.—Loado sea Dios: el afán insomne dormía por primera vez descuidado sobre las repletas talegas, atadas con el propio cordel de Judas. Dejaban éstas aquel día correr de sus bocas el oro acuñado, redondo para unos, á fin de que ruede, plano para otros, que solo se deleitan apilándolo. Nunca las arcas desfondadas de la prodigalidad hicieron mayor desprecio de estos misteriosos tejuelos, á los que tan gran poder se atribuye entre los hombres de esta especie de mágicos broquelillos, que si en la lucha de la vida bastan á parar á filerazos, son inútiles contra los botes de lanza. No había, mientras tanto, por el mundo gaveta cerrada, ni alcancía ilesa. Derrocharon como calaveras manirroto los judíos, hubo escribanos que perdonaron las costas, y algunos usureiros advirtieron con asombro la existencia de entrañas en su organismo.

En fin, la *Largueza*, libre de su natural enemiga, hizo aquel día de las suyas si bien, gracias á holgar al mismo tiempo los demás pecados, tan sólo se dedicó el dinero á buenas obras.

A este tenor seguía aquella huelga de los vicios. La *Soberbia*, inclinada la cabeza, bajos los ojos, se ocultaba en un rincón, ella para quien hubiera sido estrecho todo aquel espacio; y arrumbados la púrpura y el cetro, dejaba que en la tierra se desvanecieran muchas ambiciones, se doblegasen muchas rebeldías, cayera más de una torre de vanaglorias y zozobrase tal cual bajel cargado de esperanzas; la *Ira*, sin fuerzas para alzar el hacha vengativa, apagada la ignea cabellera, contenía en su boca sulfúrea el turbulento soplo que aborrasca el alma como un mar; la *Pereza*, incorporada á medias sobre las indolentes plumas, volvía la vista hacia un reloj nunca hasta entonces consultado, puesto en olvido el pomo de beleño de donde se vierte la enervante molicie y abandonado el haz de tennes hilos que como cadenas de plomo aprisionan los miembros.

Pero ¿qué es esto? Alguien, entregado á su inícuca faena, quebranta allí el veto divino. Una mujer, una Furia, amarrada al tronco de un árbol seco, se retuerce sobre espinas entre perros hambrientos y serpientes que se la enroscan al cuello. Lívido el rostro y amarillo por la hiel, zaina y sombría, como la intención la mirada, muérdese los puños hasta hacerse sangre. Sus dedos tiznan, sus labios escupen ponzoña. Tiene al escuálido pecho á su hijo el *Odio*; junto á ella acechan la *Disfameción* y la *Calumnia*.

Infatigable en su labor de condenado, aquel monstruo tegía males, sembraba discordias, minaba opiniones y torjaba infamias.

Grande fué en todos la sorpresa. Dios miró... y vió que era malo. Trocada su dulzura por el ceño de la cólera, prorrumpe severamente:

—¡Cómo!—Por ventura, ¿no sabes que hoy deben holgar todos los vicios?

La Furia, rechinando los dientes, repuso:

—Señor, á mí me está negado todo vagar, para mí no hay reposo ni tregua: soy la *Envidia*.

—Te conozco. Mas para deponer tus raires sentimientos, aislada de cuanto puede despertarlos; para dejar de ser quien eres, te traje á este lugar.

—¡Ojalá que no lo hubiérais hecho! ¿Pensabais suspender mis eternas torturas? Pues bien; jamás las he sufrido mayores. Aquí he podido conocer plenamente lo desdichado de mi condición, lo miserable de mi destino. ¡Ah, Señor! hoy he envidiado más que nunca.

—Pero aquí, ¿á quién has podido envidiar?

—A todos los demás pecados. A través

de su forzada y pasajera inacción, he adivinado los deleites en que se consume la *Impureza*, las fruiciones de la *Avaricia*, los regodeos de la *Gula*, así como el engrimiento de la *Soberbia*, la embriaguez de la *Ira*, el extasis soñador de la *Pereza*.

—¿Y qué?—interrumpió lleno de asombro el que de nada puede asombrarse.

Ella volvió á rechinando los dientes, y con rencorosa amargura terminó:

—Todos ellos se condenan por el bien propio; yo sola condénome por el ajeno bien. Todos ellos gozan al pecar; para mí sola el pecado es tristeza y tormento.

Habíase quedado el Criador sumido en divina perplejidad ante lo imprevisto del caso. ¿Qué hacer? Si por una parte se inclinaba á poner en juego su omnipotencia, por otra su sabiduría le aconsejaba respetar la lógica que el mismo impulsara á lo creado.

No había más sino residenciar al reyzeulo del abismo á fin de pedirle cuenta de la infracción; á él, que tiene la jurisdicción é imperio de los males, tocaba la responsabilidad así como la solución de tal conflicto.

A una orden Miguel, armado de su lanza se sumió en el profundo, y á poco volvió trayendo á Lucifer por una oreja.

Al verlo el Eterno en su presencia.

—Bergante—le increpó—no ignoras lo que pasa. ¿Qué tienes que alegar en tu descargo?

—El, sonriendo con bellaquería, dijo así:

—Excelso Abuelo: los siglos y los cuidados van enflaqueciendo tu memoria. La Envidia no es una virtud ni un vicio; es una pena. Cuando yo creé los pecados, Tú mirabas desde arriba. Según los iba formando les anticipabas tu perdón, no habiendo ninguno para el cual no concibieras de antemano la indulgencia. Pero al llegar á éste, justamente horrorizado á la idea de su impunidad, quisiste impedirte á Ti mismo la misericordia. Extendiste la diestra, y del propio pecado hiciste castigo.

Tales fueron las palabras del diablo, el cual goza fama de gran teólogo. Dios aceptó la explicación, teniendo por cumplida su promesa. Inmediatamente tomó otra vez su carro y se volvió á los Cielos.

Los nueve coros de las tres jerarquías cantaron: *hosanna, hosanna, hosanna!*

En esto había terminado el plazo. Luzbel, á pescozones, restituyó los pecados á la tierra.

Ya era tiempo: los hombres empezaban á aburrirse.

EMILIO FERRARI.

(*El Liberal*.)

## MAHÓN

Agradecemos á *El Pueblo* las benévolas frases que por nosotros tiene con motivo de la denuncia de que ha sido objeto *EL LIBERAL* por parte de D. Juan Orfila Pons.

Esto habíamos escrito antes de leer *El Pueblo* de ayer, creyendo, ¡somos tan vanidosos! que nos dirijiría aunque no fuesen más que aquellas frases de cajón en tales casos.

Nos hemos equivocado; y puesto que no podemos dedicar al periódico aludido las líneas insertas, allá van estas otras.

Agradecemos en el alma al semanario rrrrrrepublicano *El Pueblo*, el silencio que guarda con motivo de la denuncia de que hemos sido objeto por parte de D. Juan Orfila Pons, abogado, y socio del "Centro General de Negocios," de la calle

del Anjel.

Si ante anoche hubiera sido noche de luna, ó hubieran estado alumbradas las cuestas y miradores que dan al muelle, es seguro que unas y otros hubieran presentado un golpe de vista magnífico durante el tiempo que el Orfeón del casino "Unión republicana," estuvo cantando frente al vapor los coros anunciados, pues sitios había, y entre ellos el paseo de la Miranda, donde las personas se contaban por centenares.

La interpretación de los coros fué magnífica; y al terminar el último de los tres, una salva nutrida de aplausos se dejó oír en las alturas.

Dignos de todo encomio son los jóvenes que componen el citado Orfeón, que va engrosando de día en día, por su perseverancia y cariño al arte, y digno de todo aplauso el *amore* en que los dirige nuestro buen amigo D. Juan Salóm.

Erratas.—En el comentario que pusimos en nuestro número del sábado á un suelto de nuestro apreciable colega *El Diluvio* de Barcelona se leía "trata de echar *sin celo*," donde habíamos escrito trata de echar *un velo*; y en el suelto en que nos ocupábamos de los bailes de la Tertulia democrática progresista de la calle de San Luis Gonzaga, apareció "desvanecer *deudas*," en vez de desvanecer *dudas*.

Víctima de crónica enfermedad, que en estos últimos días tomó el carácter agudo, falleció en la mañana de ayer, á la edad de 66 años, nuestro queridísimo amigo particular y político, el conocido comerciante D. Juan Clar Alaquer.

Afiliado de toda la vida al partido liberal, abrazó con entusiasmo al estallar la Revolución de Setiembre las ideas republicanas, á las que ha venido desde entonces profesando fervoroso culto, mereciendo que nuestro partido le eligiera concejal en diferentes ocasiones.

Su carácter bondadoso, franco y leal, le captaba al punto las simpatías de cuantos tenían que tratarle; su laboriosidad, probidad y honradez le valían el respeto y la estimación de todo el comercio de esta ciudad; y por el cariño inmenso que profesaba á su familia podía citarsele como modelo de esposos y de padres.

El numerosísimo cortejo que en la mañana de hoy ha acompañado el cadáver de Clar á la última morada, ha sido muestra patente de las inmensas simpatías que gozaba en esta población.

Descanse en paz nuestro amigo querido y reciba su apreciable familia el sentido pésame que la redacción de *EL LIBERAL* le envía.

Según se nos ha dicho, para aco-

ger dignamente á los niños del Asilo Naval de Barcelona, el día de Ntra. Señora de Gracia, bajarán al muelle á recibirles:

Una comisión del Ayuntamiento.

Los Asilados de la Beneficencia con bandera y música.

Los niños villacarlinos del baile de Escocia.

Una banda maltonesa.

La estudiantina, si llega á organizarse.

Y Comisiones de las sociedades recreativas con banderas.

Hoy á empezado á levantarse en el enladrillado de la Plaza Vieja el kiosco donde ha de instalarse el panorama que ha de ser expuesto al público durante las fiestas de Nuestra Señora de Gracia.

Entre once y doce de la mañana de hoy ha caído sobre esta ciudad un violento chaparrón, acompañado de fuertes rachas de viento.

Mas tarde se ha serenado algún tanto para volver á presentarse después el tiempo amenazador.

Hoy se han encendido los hornillos del gasómetro; de modo que dentro diez ó doce días el gas circulará por todas las calles de la población si bien serán muchos los edificios y casas particulares que por falta de personal para atender á los muchos pedidos no podrán todavía tener terminadas sus instalaciones.

Nuevo Vapor.—A la reunión celebrada ayer en las Casas Consistoriales, previa convocatoria de los Sres. Goñalons Carreras y C.<sup>a</sup>, para tratar de la constitución definitiva de la Sociedad, asistieron unas cincuenta personas. El Sr. Goñalons dió lectura a la lista de accionistas, que según cálculo aproximado serán unos doscientos cincuenta, con un capital suscrito de 272.000 pesetas, y se acordó ampliarlo hasta la cantidad de 300.000 pesetas. Se nombró una comisión compuesta de los Sres. D. Juan Sturla Saura, D. Gabriel Pasarius Cañellas, D. Juan Comellas Goñalons, D. Miguel Llamblas Olives y D. Jaime Huguet Sintes para que en unión de la gerencia, que la constituye la expresada sociedad Goñalons, redacte las bases bajo las cuales ha de regirse la del nuevo vapor, y se disolvió la reunión.

El teatro "Colón," va mereciendo con razón, más y más cada día el favor del público. Anoche puede decirse que el salón estaba completamente lleno, y que en las demás dependencias, café y jardín, se hacía difícil encontrar ni una mesa ni un asiento desocupados. Verdad es que el jardín convida á permanecer en él por el fresco que allí se siente y por el buen golpe de vista que pre-

senta; que á no dudar será más espléndido cuando esté iluminado por la luz del gas.

De desear es que la empresa del "Colón," salga en bien del negocio, ya que ha dotado á Mahón de un centro de recreo, único en su clase, que sin duda alguna no desdice de los de igual género de las grandes capitales.

Por la Administración-Gerencia de nuestros vapores-correos, nos han sido facilitados los siguientes telegramas:

Barcelona 22, 9'30 m.

Nuevo Mahóns fondeado siete mañana después de un viaje muy feliz, calmas. —Cardona.

Palma 22.

Conduciendo ambas correspondencias saldremos hora itinerario. Buen tiempo. —Caldés.

Los eléctricos están altamente entusiasmados y satisfechos, ó al menos así lo quieren dar á entender, pintando con vivos colores el efecto que han causado al público algunas luces expuestas en la calle Nueva.

"El entusiasmo que ha despertado en Mahón el alumbrado eléctrico, no puede describirse"; el que predicaba que el alumbrado eléctrico era caro se ha convencido de que hablaba á ciegas, porque el alumbrado eléctrico es barato" exclaman.

Con todo esto la Sociedad eléctrica que prometió publicar en breve los precios á que concedería las luces, cuando la General de alumbrado anunció los precios del gas no dice esta boca es mía, y los interesados en la electricidad hacen la propaganda de su artículo aconsejando á sus amigos y conocidos que se avisten particularmente con la gerencia para establecer el precio. Y allí se expende la luz eléctrica, como se expenden los tejidos en las tiendas que *no son á precio fijo*. ¿A cuanto esta percalina?—pregunta el comprador.—A ocho reales metro, contesta el tendero.—Y empieza el tira y afloja y sigue el regateo, sacando el tendero todo el partido posible del género.

Y cuando se ha puesto en práctica este sistema de explotación, se dice á voz en grito que el alumbrado eléctrico es barato, aunque el precio se deja en el tintero. ¿Fuera compromisos! dicen ellos, y venden el artículo lo mas caro posible.

Asegúrase que este año tendremos en el Teatro Principal de esta ciudad una compañía de ópera italiana, y que el Sr. Serazzi ha alquilado el coliseo al arrendatario con dicho objeto, habiéndose establecido en el contrato que los jueves de cada semana dará la compañía funciones especiales para el casino conservador de esta ciudad.

Ayer salió para Barcelona, des-

pues de ultimado el contrato, el señor Serazzi, y marchó tambien el arrendatario Sr. Sintés Saura con el objeto de procurar que se den algunas funciones de baile ú otra clase de espectáculo en el Teatro durante las próximas fiestas de Ntra. Sra. de Gracia.

El sábado por la tarde tuvo lugar el entierro civil del honrado obrero Antonio Andreu Piris fallecido repentinamente, como saben nuestros lectores, en la fábrica Industrial Mahonesa. Asistió al acto crecidísimo número de correligionarios deseos de rendir el último tributo á su honradez y á su consecuencia. Descanse en paz.

Por la Alcaldía de esta ciudad se han impuesto cinco pesetas de multa á una vendedora del mercado por haber vendido una perdiz algo pasada.

Por cuestión entre chiquillos, ocurrida ayer en el paseo de la Esplanada, el padre de uno de ellos dió un bastonazo á otro causándole una fuerte contusión con hinchazon de un brazo y una mano.

Anoche fué noche de desarmes; pues segun nos han asegurado hoy han amanecido un guarda consumos sin carabina y un sereno sin chuzo y farol.

¿Hasta cuando, Sr. Alcalde?

Leemos en *El Noticiero* de Ciudadela.

Nuestro colega «El Soller» en suplemento de 10 de actual publica el pliego de condiciones por el cual el Ayuntamiento de aquella villa saca á pública subasta la fabricación y suministro del gas para el alumbrado público.

En el ayuntamiento de Soller no habrá probablemente concejales que tengan interés en favorecer una sociedad de luz eléctrica.

La empresa Mahonesa de vapores ha puesto á disposición de la Comisión de festejos el vapor "Puerto-Mahon," para la cucaña marítima que forma parte del programa de las fiestas de Ntra. Sra. de Gracia, al propio tiempo que concede pasaje gratis á los niños del Asilo Naval que han de pasar á esta ciudad para las mencionadas fiestas.

Con la concurrencia de costumbre, que vale tanto como decir extraordinaria, pues desde hace poco lo es todos los domingos, estuvo ayer tocando en el paseo de la Esplanada la música del regimiento de Baza ejecutando de una manera acabada las piezas del programa. Nos produjo muy buen efecto la Sardana de la ópera "Fray Garin," precioso trozo de música que, á pesar del poco tiempo que hace se ha estrenado dicha partitura, es hoy ya

universalmente conocido.

La aldea de S. Clemente se vió el sábado y ayer bastante concurrida sobre todo por las familias de los predios de las cercanías y del termino de Alayor, siendo escasas las de esta ciudad. El baile dado en la plaza pública muy animado; las corridas flojas.

### Congreso Universal de libre pensadores

Continúa abierta la suscripción iniciada particularmente entre los socios del casino «Unión republicana» para sufragar los gastos del expresado Congreso.

La cuota señalada es la de 10 céntimos de peseta.

La Comisión se honrará admitiendo las adhesiones de los señores que deseen inscribirse en las listas.

LA COMISIÓN.

### La Eléctrica Mahonesa

La junta consultiva de esta sociedad, de acuerdo con la Gerencia, ha acordado convocar á los Señores accionistas á Junta general extraordinaria para el día 25 del corriente á las 8 y media de la noche en el domicilio del Gerente, al objeto de tratar de la inauguración oficial de la estación central de electricidad, de los trabajos efectuados hasta la fecha y de lo que pueda convenir á la buena marcha de la sociedad.

Se recuerda á los señores accionistas que para asistir á dicha junta deberán depositar sus acciones en poder de la Gerencia hasta dos días antes del fijado para ella.

Mahon 11 Agosto 1892.

### SOCIEDAD GENERAL DE ALUMBRADO

La Junta de Gobierno acordó en sesión del 7 actual pedir á los señores accionistas el sexto dividendo pasivo de DIEZ por ciento.

Se señalan al efecto los días 29, 30 y 31 del corriente para verificar el pago en casa del infrascrito gerente, calle de la Infanta n.º 24.

Mahón 20 Agosto 1892.—El Gerente, Juan F. Taltavull.

1892

Hoja del Calendario para mañana

Agosto 23 Mártes

San Felipe Benicio, confesor.

● Luna nueva el 22.—Cuarto creciente el 30

Sale el Sol 5 h. 19 m.—Pónese 6 h. 45 m.

### Crónica marítima.

BUQUES ENTRADOS.

Día 20

De Nuevitas bergantín goleta *Timoteo* I capitán D. Antonio Sarró con 8 trip. maderas y efectos.

### BOLSA DE BARCELONA

20 de Agosto 4-10 t.

4 por 100 interior. . . . . 70'830

4 por 100 exterior. . . . .	74'500
4 por 100 amortizable . . . . .	79'250
B. H. de Cuba 1886 . . . . .	106'250
Id. id. 1890 . . . . .	97'250
Banco Hispano Colonial . . . . .	92'500
Acciones ferro-carril Francia . . . . .	30'550
Id. Norte . . . . .	42'300
Id. Orense . . . . .	10'500
Id. Almansa . . . . .	000'000
Obligaciones Francia . . . . .	58'120
Id. Norte . . . . .	00'000
Id. Orense . . . . .	29'870
Id. Almansa . . . . .	63'120
Compañía Trasatlántica . . . . .	80'870

Empeños del Casino Mercantil

Interior. . . . . balde.

### BOLSA DE MADRID

20 de Agosto 4 t.

4 por 100 interior. . . . .	70'700
4 por 100 exterior de 1891. . . . .	70'700
4 por 100 amortizable . . . . .	79'750
B. H. de Cuba de 1886 . . . . .	105'950
Acciones Banco España. . . . .	363'000
París 8 días vista . . . . .	00'000
Londres 90 días fecha . . . . .	00'000
Londres 8 días vista . . . . .	00'000

### SOCIEDADES

**Casino El Recreo.** (en liquidación).—Habiendo quedado disuelta esta Sociedad en Junta general extraordinaria celebrada al efecto, se pone en conocimiento de los Sres. socios que el conserje Gregorio Gallego pasará á domicilio, á fin de tomar nota de los que quieren formar parte de la nueva sociedad política que con caracter republicano, trata de fundarse en el edificio que esta ocupa.

Mahón 22 Agosto 1892.—Gabriel Vidal.

### Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE EL LIBERAL)

Madrid 20, 5-20 t.

El Sr. Sagasta ha sido grandemente festejado en Gijón.

Reinan temporales en el Norte.

Han fracasado las negociaciones para la pacificación de Marruecos y se cree se reanudará la batalla.

Ha terminado la huelga de los cocheros de París.

Se ha constituido nuevo ministerio en Haití.

El cólera recrudece en Francia.

Madrid 22 10 m.

Se han declarado en huelga los obreros de Almería.

Las fiestas que se celebran en Badajoz con motivo del centenario de Colón han estado lucidísimas contándose á millares los forasteros que han asistido á ellas.

La salud pública en España es inmejorable.

FABRA.

ADMINISTRACIÓN:  
calle Nueva n.º 25  
IMPRESA: Calle de San José

# Anuncios

SE ADMITEN  
toda clase de trabajos tipográficos  
y de encuadernación.

## L'UNION

Compañía francesa de seguros contra incendios

EL RAYO, LA EXPLOSION DEL GAS Y DE LOS APARATOS DE VAPOR  
fundada en 1828.

Hoy asegura además:

la explosión de la *electricidad* en sus aplicaciones domésticas ó industriales;  
las explosiones producidas por *toda clase de gases* y por el *aire comprimido*;  
la explosión de los *polvillos de granos y harinas*;  
la explosión de todos *aparatos de vapor, máquinas ó útiles-herramientas*;  
los efectos de la *DINAMITA Y DEMAS SUBSTANCIAS EXPLOSIVAS* producidos por *malevolencia ó otra causa*.

GARANTIAS EN 31 DE DICIEMBRE DE 1891

Capital social	PTAS.	10.000.000
Reservas	»	7.280.000
Primas á cobrar	»	66.441.000
<b>TOTAL GARANTIAS</b>	<b>»</b>	<b>83.721.000</b>

Siniestros pagados: PTAS. 168.000.000

SUB-DIRECTOR D. FRANCISCO ESQUEFA, *Castillo, 43*

## Cuantos padezcan de la BOCA

Dolor de muelas, Caries, rojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el **Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa**.  
Único que pone y la conserva boca limpia,

hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA** compuesto por el **DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señal de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al **DR. CASASA** en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarlos.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Paso á la maquinaria española!

### MIGUEL ESCUDER

#### FABRICANTE DE MOTORES MOVIDOS POR EL GAS

desde medio hasta 16 caballos

CALLE DE S. FERNANDO 54.—BARCELONETA

SUCURSALES EN BARCELONA Y MADRID

Representante en Menorca: **JUAN ESPI, Deyá, 14, Mahón.**

Próximo el día de la inauguración del gas en esta ciudad, recomiendo á todos los industriales que para su trabajo anticipen la fuerza (ya sea manual ó de caballería) se fijen en las grandísimas ventajas de mis motores sobre los demás conocidos, tanto por su buena construcción, como por su solidez, economía en el gasto, movimiento silencioso, regularidad de marcha y facilidad en cuidarlos.

LOS MOTORES A GAS contruidos por ESCUDER, se prueban con un freno y se hacen funcionar durante algún tiempo antes de salir de los talleres, con el fin de tener la completa seguridad de su fuerza efectiva, por lo cual, se garantizan durante un año de las averías, siempre que estas no sean por falta de cuidado; y en atención á sus reducidas dimensiones pueden quedar completamente instalados y en el sitio que se quiera, con solo dos ó tres días de trabajo.

LOS MOTORES DE ESCUDER, no llegan á consumir un metro cúbico de gas por hora y por caballo, no teniendo necesidad de ningún empleado para cuidarlos, siendo por consiguiente más económicos que otros motores.

De mis motores hay 1.600 instalaciones distribuidas entre las poblaciones gasométricas de España y 600 dentro Barcelona y su radio.

En Madrid hay instalados 198 motores, el mayor 12 caballos.

En Zaragoza 36, el mayor 8 caballos.

En Bilbao 2, el mayor 6 caballos.

En Santander 4, el mayor 5 caballos.

En Sevilla 8, el mayor 12 caballos.

En Córdoba 6, el mayor 8 caballos.

En Valencia y Grao 52, el mayor 8 caballos.

En Cádiz 8, el mayor 6 caballos.

En Palma de Mallorca 6, el mayor en casa Amengual.

En la Habana 14, el mayor, D. P. Fernandez.

En Santiago de Cuba 6, el mayor, Sres. Miret y Crespo.

En Lima (Perú) 3, el mayor, Sres. Fernandez, Cerro y C.<sup>a</sup>

En Buenos-Aires (República Argentina) 5, el mayor, D. J. Vissman.

En Carcassonne (Francia), M. Amis Merie.

Se darán las direcciones de los compradores á quien los pida para que pueda informarse. Fundiciones y constructores de máquinas que tienen motores de Escuder: Nuevo Vulcano, Maquinista Terrestre y Marítima, Comas hermanos, Bricall y Calvo y otros de menor importancia en Barcelona, Tuerly, de Zaragoza, Antonio Couce, de Santander, Irrgoi y Suguriague de S. Sebastian, Viuda é hijos de R. Sales, Tortosa, Francisco Mestre, Villanueva, José Sirera, Villafranca, Cruells y Medina, Villanueva y Geltrú, Viuda é hijos de Sebastian Font, Mataró, y Blanch y Oliya, Reus.

Cito á estos señores porque como conocedores de la Maquinaria saben antes de comprar el sistema y la marca que mejor resultado da.

Para mas detalles é instrucciones dirigirse al representante en Menorca **JUAN ESPI, Deyá, 14, Mahón.**

## Aviso al público

Recién llegado á esta ciudad, procedente de Madrid D. Vicente Guillén, tiene el gusto de participar á este respetable público que trae la **Cola romana**, últimamente puesta á la venta en España, para pegar en frío, toda clase de objetos de cristal y loza fina; y que pone á la venta por primera vez en esta ciudad la **Tinta secreta**, que tanto ha llamado la atención en las capitales en donde se ha presentado. Dicho señor dará

instrucciones sobre el uso de esta tinta á quien lo desee.

**Carretera de S. Luís**  
al lado del fieltro

## Algarrobas

Véndense de superior calidad al precio de 7 ptas. los 40 kilos en el almacén de D. Francisco León sito en el Andén de Levante.

# LIQUIDACIÓN VERDADERA

## EL BAZAR CANET Y PONS

LIQUIDA todas las existencias de la casa antigua para pasar á la tienda nueva.

Todos los géneros de aquella casa se venden, ó mejor dicho, se regalan con un 50 por 100 de rebaja de precio de fábrica.

¡Aprovecha la ocasión, respetable público!!, pues con los precios que al pie anotamos podrás ver y comprobar la verdadera rebaja.

Hay un gran surtido de cretonas, indianas, percales, listas para vestidos, madrasos, y un rico surtido de telas de Vichy, cuyos géneros venderemos todos al ínfimo precio de 3 cénts. de escudo palmo, equivalente á ptas. 0'38 el m.

Sábanas semi-hilo sin costura, hechos los dobladillos, de 15 piés largo por 12 de ancho á ptas 5 una.

Gran surtido de batistas novedad á una peseta la cana, ó sea á 0'63 m.

Un corte pantalón lana por 3 ptas.

Un corte traje lana 7 ptas.

Lanas para vestidos señora á una peseta la cana, ó sea á 0'63 m.

Inmenso surtido de patenes para pantalones á una peseta la cana equivalente á 0'63 m.

Camisas para caballero á 1'75 ptas. una.

30 piezas género blanco marca Holanda á 3 cénts. de escudo el palmo equivalente á 0'38 m.

Además hay un sin fin de otros artículos, que todos siguen la misma suerte que los anotados.

**EL BAZAR, calle Nueva, 39.**